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ВЫБОРЫ-2016

По-честному 
скучно
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Пятница — последний день 
думской избирательной 
кампании. Она прошла 
без громких скандалов и 
получилась, по мнению 
экспертов, вялой и скучной. 
При этом ЦИК,  который с 
конца марта возглавляет Элла 
Памфилова, зафиксировал 
резкий рост числа поданных 
жалоб.

НОВЫЙ СТИЛЬ 
ЦЕНТРИЗБИРКОМА 

Осенние выборы Госдумы — пер-
вая кампания при новом соста-
ве ЦИКа под руководством Эллы 
Памфиловой, которая сменила 
Владимира Чурова.

По данным, оглашенным  Пам-
филовой на заседании ЦИКа 
14 сентября, с 17 июня в Центриз-
бирком поступило в общей слож-
ности 2300 обращений по вопро-
сам, связанным с проведением 
выборов разного уровня, назна-
ченных на 18 сентября, в том чис-
ле 1415 обращений, связанных 
с выборами Госдумы.

Для сравнения: в ходе под-
готовки к проведению выборов 
Госдумы шестого созыва в ЦИК 
по состоянию за неделю до дня 
голосования поступило 616 об-
ращений.

После прихода в ЦИК Памфи-
ловой произошли громкие пре-
цеденты с выборами в Барвихе 
и снятием двух председателей 
региональных комиссий — под-
московной и петербургской, по-
сле этого в Центризбирком по-
шел поток жалоб, объясняет рост 
числа  желающих апеллировать 
к  ЦИК эксперт по выборам Ан-
дрей Бузин.

Окончание на с. 2

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

ЦБ может запретить частным 
инвесторам торговать акция-
ми и облигациями на бирже, 
если у них на счете менее 
400 тыс. руб. Участники рын-
ка опасаются, что это может 
негативно сказаться на объе-
мах торгов.

ТРИ КЛАССА

Скорректированные предложения 
Банка России по регулированию 
рынка частных инвестиций пред-
ставил на состоявшемся в минув-
шую пятницу, 9 сентября, совете 
Московской биржи первый зам-
пред ЦБ РФ Сергей Швецов, рас-
сказали РБК участники встречи. 
Регулятор предлагает разделить 
частных инвесторов на три класса 
в зависимости от объема средств 

на брокерском счете. Речь идет о 
так называемых неквалифициро-
ванных инвесторах, сбережения 
которых не превышают 6 млн руб.

В первый класс, по мнению ре-
гулятора, могут быть отнесены ин-
весторы, располагающие суммой 
от 1,4 млн руб. Согласно презен-
тации ЦБ (есть в распоряжении 
РБК), таким частным трейдерам 
разрешат вкладывать во все ин-
струменты фондового и срочно-
го рынка, но при этом ограничат 
размер кредитного плеча. «Клиент 
не может потерять больше, чем 
вложил», — говорится в презен-
тации ЦБ. Во второй класс войдут 
те, у кого есть больше 400 тыс. руб. 
Они смогут торговать акциями, 
облигациями и валютой, но без 
использования заемных средств. 
Всем остальным частным инве-
сторам (с суммой счета менее 400 
тыс. руб.) придется согласовывать 

свои сделки с финансовым совет-
ником (брокером).

Согласно поправкам в закон 
«О  рынке ценных бумаг», кото-
рые в июне 2016 года были при-
няты Госдумой в третьем чтении, 
в роли финансовых советников 
могут выступать представители 
брокеров, управляющих компа-
ний, финансовых консультантов. 
Они должны будут войти в саморе-
гулируемую организацию и соот-
ветствовать квалификационным 
требованиям ЦБ.

Без участия финансового со-
ветника частные инвесторы с 
суммой менее 400 тыс. руб. смо-
гут покупать только ОФЗ, вклады-
вать деньги в депозиты, депозит-
ные сертификаты, инвестировать в 
простые страховые продукты, до-
бровольное пенсионное страхова-
ние, а также держать сбережения в 
кредитных потребительских коо-

перативах. Торговать акциями или 
валютой на бирже инвесторы, по-
павшие в третий класс, самостоя-
тельно уже не смогут.

Также, согласно документу, вне 
зоны доступности для неквали-
фицированных инвесторов ока-
зались и ПИФы, вкладчиками 
которых сейчас, по оценке ген-
директора УК «Альфа-Капитал» 
Ирины Кривошеевой, являются 
более 400 тыс. граждан. Их сум-
марные активы (без учета ин-
тервальных и закрытых фондов), 
по данным Национальной лиги 
управляющих на начало сентября, 
превышали 122 млрд руб. «В на-
ших фондах в среднем пайщики 
держат по 150 тыс. руб. В среднем 
по рынку этот показатель ниже — 
около 100 тыс. руб.», — говорит 
Кривошеева.

В ЦБ утверждают, что идея о дополнительной градации частных инвесторов на три класса появилась после обсуждений с участниками рынка

ФИНАНСОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ   Какие ограничения для фондового рынка предлагает ЦБ

Инвесторов рассаживают 
по классам

ФОТО: Miguel Riopa/AFP

Амансио Ортега,
основатель Zara

Как разбогатеть 
на модной одежде
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ C. 10

Вероятность апокалипсиса к 2710 году оценили в 95%

Почему вероятность конца света велика именно сейчас

Как вести себя инвестору в условиях приближающейся гибели человечества

ТЕМА ДНЯ | Экономисты рассчитали дату гибели человечества c. 6

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 16.09.2016) 

$1= 
65,22

€1=
73,22

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
15.09.2016) 970,93 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
15.09.2016, 20.00 МСК) $46,75 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 09.09.2016) $399,6 МЛРД
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Какой получилась предвыборная кампания-2016

По-честному скучно
Всего по результатам рассмо-

трения подтверждение нашли 
50  жалоб, в остальных случаях 
информация не подтвердилась 
либо проверки еще продолжают-
ся, цитировал ТАСС Памфилову 
в среду. Проверки продолжают-
ся более чем по 300 обращени-
ям, уточнила тогда председатель 
комиссии.

Новый состав ЦИКа очень 
чутко реагирует на все сигналы 
по нарушениям в пределах своей 
компетенции, отмечает сопред-
седатель движения «Голос» Гри-
горий Мельконьянц. «Они дела-
ют все, чтобы работать с каждой 
жалобой, анализируют наши до-
клады. Это серьезное отличие от 
2011 года — раньше нас либо иг-
норировали, либо называли про-
вокацией», — подчеркнул он. По 
словам Мельконьянца, «Голос» 
начал получать обратную связь 
от ЦИКа. Например, когда «Го-
лос» сделал памятку о том, что 
делать избирателю, если на него 
оказывает давление работода-
тель, ЦИК разместил памятку на 

своем сайте и запустил соответ-
ствующий видеоролик по цен-
тральным телеканалам.

По словам Бузина, ЦИК чаще, 
чем в предыдущие годы, стал 
принимать решения в пользу 
жалобщиков. В частности, жало-
бы на отказ в регистрации кан-
дидатов раньше чаще подавали 
в суды, а теперь охотнее обра-
щаются в Центризбирком, гово-
рит он. С Бузиным не согласен 
политолог Александр Кынев. То, 
что ЦИК чаще восстанавливает 
регистрацию кандидатов в из-
биркомах, чем суды, нет ничего 
нового — это было и при Чурове, 
отмечает он.

Подвижки в сторону либера-
лизации в работе ЦИКа пока то-
чечные, признает Бузин. По его 
словам, тенденция, когда в ответ 
на жалобы даются отписки, со-
храняется. Основное влияние на 
либерализацию оказывает пред-
седатель комиссии, однако весь 
состав аппарата и самого ЦИКа 
мало изменился и стиль их ра-
боты остался прежним.

В работе нового состава 
Центр избиркома поменялась 

реакция комиссии на критику 
общественников в адрес регио-
нальных комиссий, считает Кы-
нев. «Больше нет презумпции 
невиновности региональных 
комиссий, которая при Чуро-
ве зачастую была. Раньше ЦИК 
публично защищал региональ-
ные избиркомы и участвовал в 
информационных войнах про-
тив общественности и оппози-
ции. Теперь они вышли из поля 
«неприкасаемых»,  — пояснил 
эксперт.

Однако воля ЦИКа не всег-
да распространяется на ниже-
стоящие комиссии, добавляет 
Мельконьянц. «Региональные 
избиркомы привыкли работать 
с дрессированными наблюда-
телями, прикормленными ор-
ганизациями и местными ад-
министрациями»,  — сетует 
Мельконьянц.

На критику в свой адрес ЦИК 
реагирует так же болезненно и 
резко нападает в ответ, как при 
Чурове, подчеркнул Кынев, при-
ведя в качестве примера кон-
фликт вокруг Партии пенсио-
неров.

ВЯЛАЯ КАМПАНИЯ

По оценке экспертов, избира-
тельная кампания 2016 года была 
самой вялой в текущем десятиле-
тии. Апатичной и «не оставившей 
заметного информационного 
следа» признали кампанию ав-
торы доклада движения «Голос», 
посвященного присутствию пар-
тий в СМИ в предвыборный пе-
риод. Такое положение дел экс-
перты объясняют тем, что разгар 
кампании пришелся на период 
летних отпусков и пассивность 
самих политических игроков.

Кампания аморфная, идеоло-
гически и технологически ма-
лосодержательная, считает по-
литтехнолог Эдуард Коридоров 
из комитета по политическим 
технологиям Российской ассо-
циации по связям с обществен-
ностью, также выпустившего 
доклад о шансах партий. По его 
словам, «все свелось к вялым ин-
формационным подачам в СМИ 
и листовочно-баннерным вой-
нушкам».

Эксперт комитета Алексей 
Куртов отметил, что все лидеры 

   Одним из главных предвыборных лозунгов КПРФ традиционно стало 
требование отставки правительства. После известного выступления Дмитрия 
Медведева в Крыму, когда он посетовал на отсутствие денег и призвал 
местных жителей держаться, коммунисты выпустили баннер «Денег нет. 
Держимся. Голосуем за КПРФ». На фото: лидер партии Геннадий Зюганов

   У «Единой России» важным этапом подготовки к выборам стали 
праймериз, состоявшиеся 22 мая. РБК писал, что по их итогам состав 
фракции единороссов в Госдуме может обновиться на две трети: около 
50 депутатов предыдущего созыва Госдумы проиграли праймериз. 
На фото: председатель «Единой России» Дмитрий Медведев

ЧЕМ ЗАПОМНИЛАСЬ 
АГИТАЦИОННАЯ КАМПАНИЯ
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   ЛДПР еще в начале 
года начала отправлять 
в регионы агитационный 
поезд. Ближе к концу 
избирательной кампании 
в целях экономии средств 
поезд заменили на автобусы. 
Тем не менее именно ЛДПР 
потратила на агитацию 
больше других партий. 
По данным на 6 сентября, 
в избирательный фонд ЛДПР 
поступило 554 млн руб., 
из них было потрачено 
528 млн руб. На фото: 
лидер партии Владимир 
Жириновский

   «Справедливой России» накануне предвыборной кампании удалось привлечь в свои ряды несколько 
известных фигур. В частности, в Госдуму от эсэров пойдут бывший главный тренер сборной России 
по футболу Валерий Газзаев, участник интеллектуальных телеигр Анатолий Вассерман и сбежавший 
из плена в Афганистане летчик Владимир Шарпатов. На фото: лидер партии Сергей Миронов

   Либеральные партии снова не смогли создать коалицию, хотя о необходимости 
этого шага много говорили после убийства Бориса Немцова в конце февраля 
2015 года. В декабре стало ясно, что «Яблоко» и ПАРНАС пойдут на выборы отдельно, 
а  в апреле о выходе из коалиции с ПАРНАС объявили соратники Алексея Навального 
и другие оппозиционеры. На фото: лидер партии «Яблоко» Григорий Явлинский
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Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

партий оказались бесцветными, 
заслоненными фигурой прези-
дента: «Такое впечатление, что 
именно он возглавляет практи-
чески все партии, кроме, пожа-
луй, «Яблока» и ПАРНАС».

Эксперты Комитета граждан-
ских инициатив бывшего ви-
це-премьера Алексея Кудрина 
снижение интенсивности агит-
кампаний объясняют в своем 
докладе общей стратегией на 
снижение явки и минимизацию 
предвыборной активности.

Самыми популярными тема-
ми агитации на выборах в Думу 

были отставка правительства 
Медведева и борьба с коррупци-
ей. Президента Владимира Пути-
на поначалу критиковала только 
одна партия  — ПАРНАС, одна-
ко позже к ней присоединилось 
«Яблоко».  

Агитационная кампания в 
большинстве регионов оказалась 
неяркой, считают авторы доклада 
Комитета гражданских инициатив 
Кудрина. По мнению экспертов, 
преобладала «массовая косвенная 
агитация», не прямая. К примеру, 
это освещение деятельности кан-
дидатов в СМИ, дистанцирование 

от партий, от которых выдвигают-
ся кандидаты, и т.д.

Не проявили интереса россия-
не и к дебатам. По данным опро-
са ВЦИОМ, проведенного в нача-
ле сентября, 23% россиян заявили 
о том, что следили за дебатами 
кандидатов в депутаты. Сниже-
ние интереса к дебатам руково-
дитель исследовательских про-
ектов ВЦИОМ Михаил Мамонов 
объяснил нехваткой реальной 
дискуссии, а также тем, что элек-
торальный выбор уже определен.

По данным TNS, программу 
«Выборы 2016», выходившую на 

«Первом канале» с 29 августа по 
12 сентября, посмотрели в сред-
нем около 1,4 млн человек (2% на-
селения). Дебаты на «России 1» в 
период с 22 августа по 8 сентября 
смотрели примерно столько же 
человек (1,2 млн — 1,8% населе-
ния). Скромнее аудитория была 
у дебатов на «России 24» (с 23 ав-
густа по 12 сентября)  — 212 тыс. 
человек (0,3% населения). При-
мерно такая же аудитория была у 
«ТВ Центра», выпускавшего про-
грамму «Выборы 2016» в пери-
од с 29 августа по 12 сентября, — 
272 тыс. человек (0,4% населения).

Памфилова также отметила, 
что не может назвать прошед-
шие дебаты интересными.

«У нас фиксируется снижение 
доли тех, кто не просто деклари-
рует свое намерение проголосо-
вать, а действительно ходит на 
выборы», — заявил 12 сентября 
гендиректор ВЦИОМ Валерий 
Федоров. Он объяснил это тем, 
что старшее поколение, кото-
рое «в советское время привык-
ло обязательно ходить на выбо-
ры, к  сожалению, постепенно 
уходит», а молодежь на выборы 
почти не ходит. 
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Число наблюдателей на выборах снизилось вдвое

Активистов не наблюдается
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Апатия населения и необхо-
димость раскрывать списки 
наблюдателей вдвое снизили 
количество активистов на вы-
борах 18 сентября. Активисты 
предпочитают работать члена-
ми избирательных комиссий, 
говорят в ассоциации наблю-
дателей.

ПОЙДУТ ПО СПИСКАМ

Политические партии, кандидаты 
в депутаты и волонтерские объе-
динения начали подавать в ЦИК 
списки наблюдателей, которые 
будут следить за ходом выборов 
18 сентября. Об этом РБК сооб-
щили представители движения 
наблюдателей «Голос» и «Сонар».

Необходимость подавать спи-
ски наблюдателей появилась в 
феврале 2016 года, после того как 
Владимир Путин подписал зако-
нопроект, жестко регламентиру-
ющий организацию наблюдения 
на выборах. Согласно документу, 
назначить в каждую комиссию те-
перь можно не более двух наблю-
дателей от кандидата или партии. 
Они смогут смотреть за голосова-
нием и подсчетом голосов по оче-
реди. Один и тот же человек мо-
жет быть назначен наблюдателем 
только в одну комиссию. Партии, 
другие общественные объедине-
ния и кандидаты обязаны пода-
вать списки наблюдателей за три 
дня до голосования. До этого по 
закону количество наблюдателей 
от кандидата или партии не было 
ограничено и не предусматрива-
ло уведомлений.

«Единая Россия» направит на-
блюдателей на все избирательные 
участки страны, которых насчи-
тывает почти 96 тыс., сообщил в 
четверг, 15 сентября, секретарь 
генсовета партии Сергей Неверов. 
По его словам, которые цитирует 
ТАСС, «Единая Россия» направит 
на участки по два наблюдателя, 
это максимально возможное по 
закону количество контролеров. 
Своих наблюдателей могут, впро-
чем, направить   и кандидаты-од-
номандатники, которые зачастую 
являются партийцами.

Всего, как ранее объявлял Не-
веров, от единороссов наблюдать 
будут около 180 тыс. человек. 
Для этой работы партия привле-
чет партийных активистов, пред-
ставителей молодежных и обще-
ственных организаций. ЛДПР, как 
и «Единая Россия», планировала 
«максимально закрывать» все 
избирательные участки, расска-
зывал РБК член высшего сове-
та партии Александр Курдюмов. 
Партия, по его прогнозам, пла-
нировала отправить на участки 
200–300 тыс. наблюдателей.

МЕНЬШЕ ВОЛОНТЕРОВ

В отличие от партийных структур 
возможности в нужном количе-
стве привлекать наблюдателей за 

последние годы сильно сократи-
лись. Как рассказал РБК сопредсе-
датель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц, на этих выборах бу-
дет как минимум в два раза мень-
ше наблюдателей, чем на выбо-
рах мэра Москвы в 2013 году и на 
предыдущих думских выборах в 
2011 году. «Мы пока еще не под-
считали точное количество наблю-
дателей, но могу точно сказать, 
что раза в два их будет меньше, 
чем в том же 2013 году», — отме-
тил Мельконьянц.

По его подсчетам, в Москве об-
щественным объединениям по-
лучится собрать не более 2 тыс. 
наблюдателей, в Санкт-Петербур-
ге — около 4 тыс. Член совета дви-
жения «Сонар» Ольга Розанова 
подтверждает, что в этом году на-
блюдателей будет меньше, чем в 
прошлые годы. «Но, по моим дан-
ным, меньше раза в три-четыре. 
Если раньше мы могли покрыть 
наблюдателями все 3,5 тыс. мо-
сковских избирательных участ-
ков, то в этот раз мы сможем орга-
низовать наблюдение на 15–20% 
участков», — рассказала Розано-
ва. В 2013 году независимые дви-
жения наблюдателей были в со-
стоянии направить трех-четырех 
волонтеров на каждый участок в 
столице, то есть более 10 тыс. че-
ловек.

На 2013 год пришелся пик на-
блюдательской активности, от-
мечал РБК политолог Дмитрий 
Орешкин. Многие наблюдатели 
на выборах мэра Москвы были 
убеждены, что, если выборы 
пройдут без нарушений, участ-
ник тех выборов оппозиционер 

Алексей Навальный должен обя-
зательно победить, напоминает 
Орешкин, но это оказалось ил-
люзией. «Подсчет был на порядок 
честнее, чем в 2011 году на вы-
борах в Госдуму, но Собянин все 
равно победил почти с двукрат-
ным преимуществом», — напом-
нил Орешкин.

Необходимость направлять 
списки наблюдателей в изби-
рательные комиссии приводит 
к тому, что у властей появляет-
ся возможность давления на лю-
дей еще до дня голосования, ука-

зывает Мельконьянц. После того 
как в среду, 14 сентября, списки 
поступили в сельские районы Ал-
тайского края, на наблюдателей 
начали оказывать давление чи-
новники сельских администра-
ций, говорит Мельконьянц. А на 
некоторых краевых избиратель-

ных участках люди уже начали 
отказываться от наблюдения, 
приводит пример негативного 
влияния законодательных но-
вовведений сопредседатель 
«Голоса».

ЧЛЕНСТВО ВМЕСТО 
НАБЛЮДЕНИЯ

Из-за новой процедуры согла-
сования списков наблюдате-
лей «Сонар» решил организо-
вывать наблюдение по-новому: 
движение направляет на участ-

ки волонтеров не в качестве на-
блюдателей, а как членов изби-
рательных комиссий с правом 
совещательного голоса. Это по-
зволяет раньше времени не 
«раскрывать карты» и органи-
зовать более качественное на-
блюдение  — член комиссии с 
правом совещательного голоса 
вправе удостовериться, как про-
ходил подсчет голосов, наблюда-
тели же такого права не имеют, 
рассказывает Розанова.

В этот раз сложнее набирать 
рядовых наблюдателей еще и 
потому, что самые активные 
граждане, которые приходили 
работать на предыдущие выбо-
ры, решили изменить свой ста-
тус — многие стали членами ко-
миссий с правом решающего 
голоса, то есть теми, кто впра-
ве проводить подсчет голосов. 
«Кроме того, люди не идут на-
блюдать из-за общей апатии у 
населения и безальтернативно-
сти этих выборов — они просто 
не так интересны, как та же кам-
пания 2013 года, в которой уча-
ствовал Алексей Навальный», — 
пояснила Розанова.

Как следует из слов Розановой, 
члены комиссий с совещатель-
ным голосом входят в число тех, 
кого «Сонар» смог рекрутировать 
на выборы. 

Ф
О

ТО
: A

FP
/E

as
t N

ew
s

На этих выборах будет как минимум в два раза меньше наблюдателей, чем на выборах мэра Москвы в 2013 году и на предыдущих думских выборах  
в 2011 году, отмечает эксперт

Из-за новой процедуры согласования списков 
наблюдателей «Сонар» решил организовывать 
наблюдение по-новому: движение направляет 
на участки волонтеров не в качестве 
наблюдателей, а как членов избирательных 
комиссий с правом совещательного голоса
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Как WADA относится 
к нарушителям

Субъективное мнение о сте-
пени серьезности наруше-
ний слишком сильно влияет 
на решения об отстранении 
спортсменов от соревнований.

Субъективное мнение о степени 
серьезности нарушений слишком 
сильно влияет на решения об от-
странении спортсменов от сорев-
нований

Если установление запрета для 
значительной части нашей сборной 
на участие в Олимпийских играх в 
Рио еще можно было как-то «пере-
варить», то после отстранения пара-
лимпийской сборной нервы сдали 
у многих. При этом критика звуча-
ла прежде всего в адрес Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) 
и Международного паралимпий-
ского комитета (МПК). Высказа-
лись даже ведущие лица страны, 
включая Владимира Путина. Скан-
дал со взломом серверов агентства 
и публикацией документов, разре-
шающих спортсменам ряда стран 
принимать запрещенные препара-
ты, добавил эмоций в обсуждения. 
Попробуем спокойно разобрать-
ся, действительно ли международ-
ные спортивные организации и их 
функционеры предвзято относятся 
к российским спортсменам.

WADA обладает достаточно ши-
рокими полномочиями. В частно-
сти, агентство имеет право объ-
явить, что тот или иной субъект 
спорта не соблюдает требований 
Всемирного антидопингового ко-
декса (кодекс WADA), на строгое 
соответствие которым он ранее 
подписывался. Именно это про-
изошло в отношении Паралим-
пийского комитета России. Ос-
нованием для такого решения 
стали обвинения в существова-
нии государственной програм-
мы по использованию допинга в 
российском спорте, выдвинутые 
в «докладе Макларена» 18 июля 
2016 года.

КТО ДОЛЖЕН 
СОБЛЮДАТЬ КОДЕКС

Соблюдать кодекс должны все 
подписавшиеся под ним субъек-
ты, включая национальные анти-
допинговые организации (НАДО) 
и международные федерации 
по виду спорта (МФ). Более того, 
Олимпийская хартия (ОХ) уста-
навливает, что требованиям ко-
декса должны соответствовать все 
участники олимпийского движе-
ния. Правила 25 и 27.2 ОХ уточ-
няют, что МФ и Национальные 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

олимпийские комитеты  должны 
принять и обеспечить выполнение 
кодекса WADA. 

Поскольку государства фор-
мально не могут быть подписав-
шимися сторонами кодекса (так 
как это не межправительственный 
документ), было принято решение 
«связать» государства с кодексом 
через принятие многосторонне 
обязывающих международных 
правовых актов. На международ-
ной конференции по допингу в 
спорте, проходившей в Копенгаге-
не в марте 2003 года, государства-
ми была разработана и согласова-
на Копенгагенская декларация по 
борьбе с допингом.

САНКЦИИ

Не существует единого подхода в 
применении санкций к субъекту, 
признанному не соблюдающим 
кодекс. В то же время если кака-
я-либо из НАДО признается не 

соблюдающей кодекс, то одним 
из наиболее вероятных послед-
ствий будет отзыв аккредитации 
у действующей в ее стране лабо-
ратории WADA. Так, например, 
деятельность НАДО Испании была 
приостановлена 19 марта 2016 года 
после того, как испанские власти 
не смогли принять необходимый 
для соответствия кодексу WADA 
закон. 

Еще одним последствием для 
страны, может стать невозмож-
ность участия ее спортсменов в 
соревнованиях, хотя напрямую 
такое ограничение в кодексе не 
обозначено. Однако ст.23.6 гла-
сит, что возможны «иные послед-
ствия, согласно Олимпийской 
хартии». Правило 40 ОХ, в свою 

очередь, указывает на то, что все 
члены спортивной команды долж-
ны соблюдать положения ОХ и ко-
декса WADA. При этом правило 
27.2 ОХ обязывает национальные 
олимпийские комитеты исполнять 
кодекс WADA. Эти статьи и высту-
пают правовым основанием для 
отстранения спортсменов от меж-
дународных соревнований.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
НАРУШИТЕЛИ

Хотя при обсуждениях допинго-
вого скандала в России почти все 
внимание было уделено вопросу 
соблюдения кодекса WADA наци-
ональными организациями, точ-
но такая же логика должна рабо-
тать и в отношении организаций 
наднациональных. Например, 
Международный олимпийский 
комитет и любая из международ-
ных спортивных федераций также 
могут быть признаны не соответ-

ствующими требованиям кодекса. 
Но если с практической точки зре-
ния признание МОК не соблюда-
ющим кодекс WADA нереально, то 
в отношении отдельно взятой МФ 
это вполне допустимо.

Так, например, WADA имеет 
полномочия и основания признать 
Международную ассоциацию лег-
коатлетических федераций (IAAF) 
не соблюдающей кодекс, учитывая, 
что ряд ее топ-менеджеров был за-
мешан в сокрытии допинг-проб 
за денежное вознаграждение. Но 
если IAAF удалось сместить акцент 
исключительно на проблемы с до-
пингом в России, то в других видах 
спорта уже тяжело отрицать факт 
применения допинга спортсме-
нами различных стран. В част-

ности, хотя Международная фе-
дерация тяжелой атлетики (IWF) 
отстранила российских тяжело-
атлетов от участия в Олимпий-
ских играх в Рио из-за обвинений 
в подмене допинг-проб в Сочи, ей 
не удалось уйти от справедливой 
критики за плохое качество соб-
ственной антидопинговой про-
граммы. Что подтвердилось после 
повторного анализа допинг-проб с 
Олимпийских игр в Лондоне и Пе-
кине. При этом подавляющая часть 
положительных проб принадлежа-
ла не российским спортсменам.

ВЫБОРОЧНЫЙ ПОДХОД

Таким образом, субъективное мне-
ние о степени серьезности нару-
шений, наличии смягчающих или 
отягчающих обстоятельств, по-
следствиях нарушения для репу-
тации того или иного вида спорта 
играет слишком важную роль при 
вынесении решений об отстране-
нии субъектов спорта от участия в 
соревнованиях.

Хотя в деле IAAF были собра-
ны, в том числе спецслужбами 
США, разнообразные доказатель-
ства коррупции менеджеров фе-
дерации, масштабного сокрытия 
положительных допинг-проб и их 
фальсификаций, приостановления 
деятельности IAAF не последова-
ло. С другой стороны, за менее се-
рьезные нарушения требований 
кодекса WADA была достаточно 
легко отстранена IFBB. А ПКР был 
отстранен только на основании 
«доклада Макларена» и представ-
ленных в ходе судебного заседания 
в CAS выдержек из электронной 
переписки между российскими 
спортивными функционерами.

Можно констатировать, что 
позиции международных спор-
тивных организаций не только 
выглядят сомнительными, но и 
фактически таковыми являются.

«Если с практической точки зрения 
признание МОК не соблюдающим кодекс 
WADA нереально, то в отношении отдельно 
взятой международной федерации это вполне 
допустимо»
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Канадские экономисты рассчитали дату гибели человечества

С поправкой на конец света

ОЛЕГ МАКАРОВ, ИВАН ТКАЧЕВ

Человечество может погиб-
нуть уже к 2290 году, рассчи-
тали экономисты канадской 
исследовательской компа-
нии BCA. В теории это значит, 
что у инвесторов меньше ре-
зона сберегать деньги и боль-
ше — вкладывать в рисковые 
активы.

Человечеству, возможно, оста-
лось жить лишь несколько ве-
ков — крайне малый срок в мас-
штабах истории существования 
человека, которая насчитывает 
около 3 млн лет, следует из до-
клада канадской компании BCA 
Research, специализирующейся 
на инвестиционных исследова-
ниях. В разосланном клиентам 
на прошлой неделе обзоре под 
названием «Риск Судного дня» 
(есть у РБК) главный стратег BCA 
Research Питер Березин, бывший 
экономист Goldman Sachs, зада-
ется нетривиальным для инве-
стиционного анализа вопросом: 
может ли наступить конец света и 
какова вероятность тотальной ги-
бели человеческой цивилизации. 
Хотя такое гипотетическое собы-
тие, как считается, относится к так 
называемым «хвостовым рискам» 
(tail risk), подразумевающим чрез-
вычайно малую вероятность, не-
дооценивать ее все же нельзя. 
«Самое неутешительное, что наш 
анализ предполагает высокую ве-
роятность исчезновения людей на 

горизонте нескольких столетий, а 
возможно, и намного раньше», — 
говорится в обзоре.

Признавая, что вычисление та-
ких вероятностей — это лишь игра 
ума, Березин тем не менее оцени-
вает в 50% вероятность гибели че-
ловечества к 2290 году и в 95%, что 
это произойдет к 2710 году.

«ВЕЛИКИЙ ФИЛЬТР»

Возникновение разумной жизни 
на Земле само по себе являлось 
редчайшим событием  — в про-
тивном случае люди могли бы 
рассчитывать на обнаружение 
хоть каких-нибудь следов себе по-
добных среди 400 млрд галактик 
наблюдаемой Вселенной. Однако 
до сих пор нет никаких признаков 
существования внеземных циви-
лизаций, рассуждает Березин. 
Американский ученый Роберт 
Хэнсон в 1996 году объяснил это 
с помощью концепции «Великого 
фильтра», которая в том числе под-
разумевает высокую вероятность 
самоуничтожения человечества на 
стадии продвинутого технологи-
ческого развития. «У нас уже есть 
технологии, которые позволяют 
уничтожить Землю, но мы еще не 

разработали технологию, которая 
позволит выжить в случае ката-
строфы», — пишет BCA Research.

Березин приводит пример: в 
2012 году ученые Висконсинского 
университета в Мэдисоне в США 
показали, что можно сравнительно 
легко вывести новый штамм грип-
па, более опасный, чем «испанка», 

выкосившая 50 млн человек по 
всему миру в 1918 году. И это не 
говоря уже об угрозе ядерной во-
йны, удара астероида, пандемии, 
возникновения недоброжелатель-
ного искусственного интеллекта, 
вышедших из-под контроля изме-
нений климата.

ТЕОРЕМА О КОНЦЕ СВЕТА

Березин напоминает и о другой 
известной катастрофической ги-
потезе — «теореме о конце света» 
(Doomsday argument) астрофизи-
ка Брендона Картера. Картер рас-
суждал так: если люди сегодняш-
него дня находятся в случайном 
месте всей человеческой хроноло-
гии, велики шансы, что мы живем 
где-то посередине этой хроноло-
гической шкалы. Экономист BCA 
Research заимствует эту идею и 

исходит из того, что к настояще-
му времени на Земле жили, по гру-
бым оценкам, 100 млрд человек. 
Если цивилизации действительно 
суждено погибнуть, это произой-
дет после того, как на планете ро-
дится еще 100 млрд людей.

Если человечество сможет за-
селять другие планеты или соз-
давать гигантские орбитальные 
корабли, вероятность исчезно-
вения земной жизни из-за како-
го-либо катаклизма резко умень-
шится, утверждает Березин, но 
на данный момент вероятность 
конца света намного выше, чем 
она была в далеком прошлом или 
будет в будущем. По его оцен-
ке, цивилизация, судя по всему, 
приблизилась к поворотной точ-
ке — третьей за всю ее историю, 
преодолев которую человечество 
сможет стремительно повысить 

уровень IQ благодаря генетиче-
ским технологиям. Развивающий-
ся интеллект, в свою очередь, бу-
дет обеспечивать появление все 
более разумных людей. Однако 
с возрастающими возможностя-
ми возрастают и риски конца, 
утверждает экономист, ссылаясь 
на теорему о конце света.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ «ИДЕИ»

По рассуждениям Березина, если 
допустить, что человечество в обо-
зримой перспективе ждет гибель, 
накопление средств перестает быть 
таким уж привлекательным. Более 
низкий уровень сбережений, в свою 
очередь, подразумевает более высо-
кую процентную ставку и, следова-
тельно, более дешевые облигации, 
рассуждает экономист.

Другая гипотеза, которую Бере-
зин анализирует на предмет вли-
яния на выбор инвестиционной 
стратегии, — концепция «парал-
лельных вселенных», в каждой из 
которых действуют одни и те же 
законы природы и которым свой-
ственны одни и те же мировые по-
стоянные, но которые находятся в 
различных состояниях. Сторонни-
ки этой идеи, среди которых есть 
такие известные физики, как Сти-
вен Хокинг, Брайан Грин и Митио 
Каку, допускают, что мы живем в 
мультивселенной, которая состо-
ит из множества «вселенных-пу-
зырей».

Если инвестор верит в мульти-
вселенную, он может быть более 
предрасположен к ставкам, которые 
могут принести крупный выигрыш 
с очень малой вероятностью, и при 
этом сильнее избегать очень малых 
рисков крупных потерь, рассуждает 
Березин. Дело в том, что при выбо-
ре инвестиции человек, возможно, 
будет учитывать то, что даже если 
он сам не заработает на ней мно-
го денег, его утешит мысль, что это 
удастся одному из его «двойни-
ков» в далекой галактике или дру-
гом квантовом состоянии.

Поэтому, если допустить, что су-
ществуют миллиарды параллель-
ных вселенных, где живут милли-
арды «версий» каждого человека, то 
для инвесторов предпочтительнее 
более рискованные активы (такие 
как акции) вместо менее рискован-
ных (облигации), резюмирует эко-
номист BCA Research. 

«Наш анализ предполагает высокую 
вероятность исчезновения людей на горизонте 
нескольких столетий, а возможно, и намного 
раньше»

ПРОГНОЗ

Математика апокалипсиса

«Теорема о конце света» не 
утверждает, что человечество 
не может или не будет суще-
ствовать вечно. Она также 
не устанавливает ни верхней 
границы числа людей, которые 
когда-либо будут существо-
вать, ни даты вымирания чело-
вечества. По одним расчетам 
(канадский философ Джон 
Лесли), есть 95% вероятности 
того, что человечество погиб-

нет в течение 9120 лет. Но Пи-
тер Березин предполагает, что 
конец света может наступить 
гораздо раньше. В своем ана-
лизе он исходит из того, что 
суммарный коэффициент рож-
даемости в мире стабилизиру-
ется на уровне 3,0 (сейчас со-
ставляет около 2,4), и приходит 
к оценкам, что с вероятностью 
50–95% гибель человечества 
настанет до 3000 года.
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Если допустить, что человеческую цивилизацию в обозримом будущем ждет гибель, накопление средств уже не кажется таким привлекательным, 
рассуждает автор доклада «Риск Судного дня» 
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РОДРИК БРЕЙТВЕЙТ,
дипломат и писатель, посол Великобритании в Москве (1988–1992 годы)

Как Британия и ЕС готовятся 
к настоящему Brexit

Спустя три месяца после ре-
ферендума британское пра-
вительство все еще глубоко 
разделено по вопросу о стра-
тегии переговоров.

В июне 2016 года 52% британцев 
высказались за то, чтобы выйти 
из состава Европейского союза. 
За  этим результатом кроются 
сильные чувства, которые испы-
тывают люди в разделенной стра-
не. Последствия референдума для 
британской политики значитель-
ны и до сих пор непредсказуемы. 
Встревожен и Евросоюз, который 
и без того озадачен и сбит с толку. 
Будущее европейского проекта 
будет обсуждаться 16 сентября на 
саммите ЕС в Братиславе (который 
пройдет без Британии), безотноси-
тельно того, включен этот вопрос 
в официальную повестку или нет.

ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ

Эйфория десятилетней давности, 
когда европейцы уверенно полага-
ли, что могут показать остальным 
образец цивилизованной мирной 
организации, осталась в прошлом. 
Некоторые высокопоставленные 
чиновники из Германии, Фран-
ции и из самой Еврокомиссии по-

лагают, что в нынешней ситуации 
правильным было бы ускорить 
движение в сторону федерации и 
наказать англичан, чтобы другим 
неповадно было следовать их при-
меру. Но другие политики думают 
совсем по-другому. Движения 
евроскептиков набирают силу в 
Германии, Франции и Италии. 
Немецкие налогоплательщики 
проявляют все большее нежела-
ние финансировать проблемные 
экономики Южной Европы.

Страны Вышеградской груп-
пы — Польша, Венгрия, Словакия и 
Чехия — рассматривают итоги бри-
танского голосования как предо-
стережение Евросоюзу: он обязан 
измениться, иначе другие соблаз-
нятся британским примером. Они 
хотят, чтобы ЕС был менее центра-
лизованным, уделял большее вни-
мание национальным различиям 
и государственному суверените-
ту, более эффективно регулиро-
вал иммиграцию, усилил противо-
действие возрождающейся России. 
Вышеградская четверка намекает, 
что это может быть сделано лишь 
посредством изменения учреди-
тельных договоров ЕС. Многие из 
этих вопросов поднимались бри-
танцами в последние годы: мудрее 
было бы решить их раньше, до на-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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чала кризиса. Они, несомненно, 
будут ставиться и в Братиславе. 

60 лет назад Европе, только вос-
становившейся после смертонос-
ной войны, угрожала сталинская 
версия коммунизма. Основатели 
европейского проекта считали, что 
политический союз предотвратит 
новую войну и сделает привив-
ку от коммунизма всему конти-
ненту. Они начали с программы 
экономического сотрудничества, 
по-марксистски убежденные в 
том, что за правильной экономи-
кой последует правильная полити-
ка. Их долгосрочной целью была 
федерализация Европы по типу 
США. Но было и существенное 
различие, которым пренебрегли: 
в отличие от Европы в 13 колониях, 
образовавших США, говорили на 
одном языке, подчинялись одним 
законам, следовали общей поли-
тической традиции. Препятствия 
становлению Европейского союза 
оказались более серьезными, чем 
на то рассчитывали.

Британцы не верили в федера-
цию и поначалу стояли в стороне. 
Но их интересы — не допустить 
войны и противостоять комму-
низму — совпадали с интересами 
других европейцев. Они решили, 
что имеет смысл присоединиться 
к тому, что, вероятно, станет глав-
ным политическим институтом 
континента. Президент Франции 
генерал де Голль дважды налагал 
вето на заявку Великобритании. 
Он считал Британию островом, 
морской державой, обращенной к 
США и к миру в целом. 

Когда де Голль перестал быть 
президентом, в 1973 году Брита-
ния присоединилась к Европей-
скому союзу (тогда он назывался 
Европейским экономическим со-
обществом). Но осталось навязчи-
вое ощущение, что де Голль, воз-
можно, был прав. Политические, 
правовые и религиозные тради-
ции шести первых членов союза 
серьезно отличались от британ-
ских. Все шестеро пережили по-
ражение или оккупацию в ходе 
Второй мировой войны и после 

этого вынуждены были перекро-
ить свои политические системы. 
Англичане, не в последнюю оче-
редь благодаря своему островно-
му положению, войну пережили, 
вышли победителями, сохрани-
ли прежние институты и горди-
лись этим.

ВОЗВРАТА НЕТ

Даже теперь у многих есть надежда 
на то, что британцы передумают, 
что второй референдум или все-
общие выборы могут отменить ре-
зультаты июньского референдума 
или же трудности выхода из Евро-
союза окажутся неразрешимыми 
и Великобритания останется чле-
ном по умолчанию. Но британцы 
уже давно убеждены в том, что ЕС 
накладывает неприемлемые огра-
ничения на их свободу заниматься 
собственными делами. Тереза Мэй 
наверняка права, когда говорит, 
что Brexit означает Brexit: британ-
цы уходят.

Беда в том, что никто пока не 
знает, как будет выглядеть выход 
из ЕС. Он, безусловно, потребует 
мучительных, затяжных и, судя по 
всему, напряженных переговоров с 
другими европейскими странами. 
Спустя три месяца после референ-
дума британское правительство 
все еще глубоко разделено по во-
просу о стратегии переговоров. 
На миссис Мэй давят, чтобы она 
положила конец неопределенно-
сти. Но она благоразумно выжида-
ет, чтобы понять, как будет разви-
ваться политика в Британии и на 
континенте. Она вряд ли начнет 
формальный процесс выхода до 
начала следующего года. Пока ни-
кто не может сказать, как это будет 
выглядеть. Действительный выход 
Британии из ЕС, скорее всего, зай-
мет пару лет.

При этом налицо очевидная 
угроза целостности Соединенно-
го Королевства, пусть с падением 
нефтяных цен шотландцы заин-
тересованы в независимости ме-
нее, чем раньше. Есть возможность 
того, что Ирландия будет разделе-

на международными границами, 
и это всерьез беспокоит жителей 
как независимой Ирландии, так и 
британской Северной Ирландии. 

Вне зависимости от итога ге-
ографию не изменишь. Дела со-
седей, как это было всегда, будут 
касаться и Британии: она не заин-
тересована в развале ЕС и том ха-
осе, который может за ним после-
довать. Континентальная Европа 
со своей стороны не может игно-
рировать большое, процветающее, 
значимое в военном отношении, 
политически стабильное государ-
ство, с которым оно делит совмест-
ную 2000-летнюю историю и во 
многом общую культуру. Велико-
британия и ЕС найдут формальные 
и неформальные способы сотруд-
ничества по широкому кругу во-
просов: торговля, миграция, тер-
роризм, оборона и безопасность, 
отношения с Россией.

В России некоторые могут счи-
тать, что хаос в Европе — это шанс 
для России. Они надеются на то, 
что ЕС будет больше подвержен 
российскому влиянию, что без 
Британии фронт выступающих 
за продолжение антироссийских 
санкций ослабнет. Может быть, 
это так, а может быть, нет. Но это 
недальновидная политика. В про-
шлом европейская нестабильность 
зачастую была трагедией для Рос-
сии. В интересах каждой стороны, 
чтобы другая сторона была ста-
бильной, процветающей и готовой 
сотрудничать по проблемным во-
просам. Это путь благоразумия и 
здравого смысла. Увы, эти качества 
не всегда присущи человеческим 
отношениям.

Автор — эксперт Международного дис-
куссионного клуба «Валдай». Клуб был 
создан в 2004 году, в его работе приня-
ли участие более 1 тыс. представителей 
мирового научного сообщества из 63 го-
сударств.
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Какие ограничения для фондового рынка предлагает ЦБ

Инвесторов рассаживают 
по классам

По ее словам, отсутствие ПИФов 
в числе разрешенных для неква-
лифицированных инвесторов ин-
струментов не означает, что  ЦБ 
планирует ограничить доступ 
граждан на рынок коллективных 
инвестиций. Она напоминает, что 
недавно регулятор обнародовал 
новую структуру паевых инвести-
ционных фондов, предусмотрев 
несколько категорий ПИФов для 
неквалифицированных инвесто-
ров. При этом они смогут стать и 
пайщиками фондов недвижимо-
сти, в которые до сих пор было раз-
решено вкладывать только квали-
фицированным инвесторам.

 ЧЕМ ГРОЗЯТ ОГРАНИЧЕНИЯ

«В целом риторика ЦБ стала менее 
жесткой, регулятор явно готов об-
суждать готовящиеся изменения 
на инвестиционном рынке»,  — 
считает начальник дилингового 
центра Металлинвестбанка Сергей 
Романчук, который входит в совет 
Московской биржи. Он отмечает, 
что в новых предложениях ЦБ 
смягчены требования к частным 
инвесторам, которым все-таки 
разрешат вкладывать в опционы 
и фьючерсы, использовать кредит-
ное плечо. Ранее регулятор пред-

лагал запр етить частным инвесто-
рам с капиталом менее 6 млн руб. 
приобретать «сложные инвести-
ционные инструменты», в составе 
которых есть деривативы, а также 
совершать необеспеченные сделки 
(сделки с использованием заем-
ных средств брокера). Вкладывать 
в производные и другие риск ован-
ные инструменты неквалифици-
рованным инвесторам планирова-
лось разрешить только с согласия 
независимого инвестиционного 
советника. В случае убытков этот 
советник должен компенсировать 
понесенный инвестором ущерб, 
если он вложил деньги в инстру-
менты с неприемлемым для того 
уровнем риска.

«Попр авки ЦБ по сути лишают 
людей с капиталом 200–300 тыс. 
руб.  возможности работать на фон-
довом рынке, при этом 400 тыс. 
руб. — это максимальная сумма 
для ИИС [индивидуального инве-
стиционного счета] . Похоже, что 
регулятор решил убить этот про-
ект», — говорит президент, пред-
седатель правления «Финама» Вла-
дислав Кочетков.

По данным Московской биржи 
на начало сентября, граждане от-
крыли 143 тыс. индивидуальных 
инвестиционных счетов. Эксперты 
отмечают, что, вводя ограничения 
для неквалифицированных инве-

сторов, ЦБ в то же время сохранил 
возможность для граждан вклады-
ваться в кредитные потребитель-
ские кооперативы. «Под  видом 
таких организаций часто скрыва-
ются финансовые пирамиды», — 
говорит Кочетков.

«Государство планирует огра-
ничить свободу доступа населения 
к финансовым рынкам. Такое впе-

чатление, что в ЦБ активно работа-
ет лобби букмекеров и подпольных 
казино. Ведь получается, что рядо-
вой гражданин не сможет купить 
акции «Газпрома» через россий-
ского брокера, зато может купить 
квартиру на стадии фундамента, 
сходить в казино в игорной зоне, 
накупить лотерей или, скажем, 
взять кредит в МФО», — добавил 
финансист.

Сергей Романчук считает, что 
частные инвесторы, у которых 
менее 400 тыс. руб., все же смогут 
при желании самостоятельно ку-
пить акции или фьючерсы. «Регу-

лятор рассматривает возможность 
дать таким инвесторам «право на 
риск», ограничив объем операций 
суммой 50 тыс. руб.», — рассказал 
он (эта сумма обозначена в пре-
зентации ЦБ).

В августе Национальная ассоци-
ация участников фондового рынка 
(НАУФОР) направила в Банк Рос-
сии письмо, в котором отметила, 

что в результате ранее озвучен-
ных предложений регулятора мо-
жет резко снизиться объем бирже-
вого срочного рынка, на котором 
доминируют физические лица, об-
ладающие небольшими суммами. 
По данным ассоциации, у 70% ак-
тивных инвесторов на этом рынке 
размер обеспечения не превышает 
100 тыс. руб. Глава НАУФОР Алек-
сей Тимофеев привел РБК расчеты, 
согласно которым в случае введе-
ния новых требований ЦБ только 
2% активных инвесторов могут по-
пасть в категорию квалифициро-
ванных, получив тем самым право 

работать с плечом и покупать про-
изводные инструменты.

По данным Московской биржи, 
в августе число активных, совер-
шающих минимум одну сделку в 
месяц частных инвесторов на фон-
довом рынке составляло 83,8 тыс. 
человек.  Общее число зарегистри-
рованных на бирже граждан на ко-
нец августа превышало 1,37 млн 
человек. При этом, как говорится 
в материалах биржи, в первом по-
лугодии 2016 года доля инвесто-
ров-физлиц в объемах торгов ак-
циями составляла 35%, а на рынке 
деривативов — 45%.

Дополнительная градация 
неквалифицированных инвесто-
ров, разделяющая их на три клас-
са в зависимости от суммы денеж-
ных средств на брокерском счете, 
была предложена по результатам 
обсуждения предложений ЦБ с 
участниками рынка, сообщили 
РБК в пресс-службе ЦБ. Предста-
витель регулятора также доба-
вил, что после завершения ана-
лиза поступивших предложений 
к концу октября будет заверше-
на подготовка ответов на вопро-
сы консультативного доклада, что 
ляжет в основу «дорожной карты» 
по совершенствованию регулиро-
вания в этой сфере. 

При участии Данила Седлова

Частным инвесторам с суммой счета менее 
400 тыс. руб. придется согласовывать 
свои сделки с финансовым советником 
(брокером). Торговать акциями или валютой 
самостоятельно они уже не смогут

ФИНАНСОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

 Окончание. Начало на с. 1 

Частные инвесторы в России

На 3 класса 

ЦБ предлагает разделить неквалифициро-
ванных инвесторов в зависимости от объема 
средств на брокерском счете
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Источник: Московская биржа, НАУФОР, РБК
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Туроператоры рассказали о рекордном спросе на вновь открывшееся направление

Турцию загрузили по полной
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Российские туроператоры по-
сле возобновления отправки 
чартеров в Турцию зафикси-
ровали стопроцентную загруз-
ку первых рейсов и рекордные 
сроки их продаж. В отдельных 
случаях спрос был так высок, 
что пришлось продлевать сро-
ки полетной программы.

По итогам первой полноценной 
недели совершения чартерных 
авиарейсов между Россией и Тур-
цией спрос на путевки на турецкие 
курорты достиг в России пиково-
го уровня, говорится в сообщении 
Ассоциации туроператоров России 
(АТОР). Чтобы удовлетворить его, 
некоторым компаниям пришлось 
увеличивать число рейсов и прод-
левать срок действия полетной 
программы.

«Рейсы улетают со стопроцент-
ной загрузкой. В Ростове-на-Дону, 
например, спрос оказался таким, 
что пришлось выставить допол-
нительную цепочку рейсов и про-
длить полетную программу до се-

редины ноября. Первый рейс в 
этом городе был продан в рекорд-
ные сроки — за полтора рабочих 
дня», — сообщила руководитель по 
связям с общественностью туро-
ператора Coral Travel Марина Ма-
каркова (цитата по пресс-службе 
АТОР).

О полной загрузке рейсов сооб-
щил и заместитель генерального 
директора «НТК Интурист» Сергей 
Толчин. По его словам, благодаря 
росту объема перевозок среднюю 
цену тура в Анталью удалось сни-
зить на 10–15%. Компания ANEX 
Tour в связи с полной загрузкой 
первых чартеров увеличила число 
вылетов из Москвы и расширила 
свою региональную программу, 
увеличив до двадцати число горо-
дов, из которых рейсы отправля-
ются в Анталью.

«Турция в топе самых запраши-
ваемых направлений. Спрос по ре-
гионам не сильно отличается, он 
достаточно ровный. Активно спра-
шивают туры в Турцию и в Москве, 
и в других городах России», — сооб-
щила генеральный директор «Пе-
гас Туристик» Анна Подгорная.

В «TUI Россия» заверили, что 
пассажиры первых чартерных рей-
сов в Турцию остались довольны 
приемом. «По информации от ту-
ристов, никаких нареканий нет, все 
позитивно, и люди действительно 
не зря ждали открытия направле-
ния, чтобы поехать в свой люби-
мый отель», — отмечают предста-
вители «TUI Россия».

По данным АТОР, отправляясь 
на отдых на турецкие курорты, рос-
сияне по большей части выбирают 
отели категории пять звезд, рабо-
тающие по системе «все включено». 
Стоимость таких туров у «TUI Рос-
сия» на конец сентября — начало 
октября составляет около €900 на 
двоих (на семь дней с вылетом из 
Москвы). Для туристов Coral Travel, 
отправляющихся в Турцию из ре-
гионов, средняя продолжитель-

ность тура составляет 9–11 ночей, 
средняя стоимость тура составляет 
$650–700 на человека.

У ANEX Tour средняя стоимость 
тура на семь ночей составляет, по 
данным АТОР, порядка 20 тыс. 
руб. с человека. Чаще всего тури-
сты выбирают систему «все вклю-
чено» и размещаются в стандарт-
ных номерах.

По информации туроператоров, 
некоторого сезонного снижения 
цен на размещение в отелях Тур-
ции можно ждать к концу сентября, 
после завершения объявленных в 
Турции девятидневных каникул в 
честь праздника Курбан-байрам. 
При этом возникший ажиотаж во-
круг возобновления полетов в Тур-
цию никак не отразится на завер-
шающемся сезоне на популярных 
российских направлениях, уверя-

ют туроператоры. Основные лет-
ние программы сегодня практи-
чески завершены, а туроператоры 
фактически ставят вывозные рей-
сы, рассказывает PR-директор Tez 
Tour Лариса Аханова.

«С Турцией сейчас конкурируют 
только два направления: Греция и 
Кипр. В Греции сезон длится до 
конца октября, на Кипре — до се-
редины ноября, — говорит она. — 
Но мы не видим, что происходит 
какое-то серьезное перераспре-
деление туристического потока, 
все-таки Турцию выбирает опре-
деленная категория туристов в по-
следний момент». По словам Аха-
новой, появление на рынке столь 
мощного конкурента, как Турция, 
уже привело к корректировке цен 
на других направлениях: грече-
ские отельеры, опасаясь оттока 
части российских туристов в со-
седнюю страну, уже начали пред-
лагать скидки. При этом цены в 
самой Турции из-за ажиотажа не 
выросли, говорит Аханова. «На-
оборот, после праздников можно 
ожидать небольшого снижения — 
на 3–5%», — отмечает эксперт. 

По информации туроператоров, некоторого 
сезонного снижения цен на размещение в отелях 
Турции можно ждать к концу сентября

ТУРИЗМ



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10 | МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Как основатель Zara на время возглавил список Forbes 

Богатейший вышел из моды
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Испанец Амансио Ортега 
9 сентября возглавил рей-
тинг богатейших людей мира 
по версии Forbes. Сеть Zara, 
созданная 40 лет назад сыном 
железнодорожника и служан-
ки, стабильно наращивает 
прибыль.

Состояние основателя крупней-
шей в индустрии моды группы 
компаний Inditex, объединяю-
щей бренды Zara, Massimi Dutti, 
Pull & Bear, Stadivarius, Bershka, 
Oysho, Uterque и Lefties, Forbes 
оценил 9 сентября в $78 млрд. 
У Гейтса оказалось на $100 млн 
меньше. «Легко досталось — лег-
ко потерялось, — комментировал 
рокировку журналист Forbes Дэн 
Александр. — Состояния Гейтса и 
Ортеги продолжат меняться вверх 
и вниз по мере роста и падения ак-
ций их компаний».

Ортега продержался на первой 
строчке всего два дня, вновь усту-
пив все тому же Гейтсу. И тем не 
менее он третий год подряд оста-
ется в тройке лидеров рейтинга, 
а его империя — лидером в сво-
ей отрасли. Сеть магазинов Zara, 
созданная 40 лет назад сыном 
железнодорожника и служанки, 
раскинулась по всему миру, а его 
концепция «быстрой моды» вы-
нуждает старейшие модные дома 
менять свои бизнес-стратегии.

ГОРДЫЙ РЕБЕНОК

Амансио Ортега родился в мар-
те 1936 года в деревне Бусдон-
го-де-Арбас с населением 60 чело-
век на северо-западе Испании. Он 
был младшим ребенком в семье из 
четверых детей. Семья жила очень 
бедно. «Жалованье моего отца со-
ставляло 300 песет (менее €2 на 
сегодняшний момент). Не говори-
те, что по тем временам это было 
не так плохо. В семье было трое 
детей: старший Антони, Пепита, 
единственная девочка, и я, ма-
лыш. И этого жалованья никогда не 
хватало, чтобы протянуть до конца 
месяца», — делился он воспомина-
ниями со своей близкой подругой, 
автором его биографии «Феномен 
Zara» Ковадонге О’Ши.

На свою первую работу Аман-
сио вышел в 13 лет. К этому его 
подтолкнул случай в продукто-
вом магазине, куда он однажды 
пришел с матерью за продукта-
ми. «Там был такой высокий при-
лавок, что я не видел, кто разго-
варивал с матерью, но слышал 
мужской голос, который произ-
нес то, что я пронес в себе сквозь 
время и никогда не забываю. «Хо-
сефа, мне очень жаль, но я боль-
ше не могу продавать тебе товары 
в долг. Я был в шоке», — вспоми-
нал он. Как пишет О’Ши, у Ортеги 
с самого детства было очень силь-
но развито чувство гордости и пе-
режитое унижение побудило его 
бросить школу и начать помогать 
семье.

Ортега устроился в небольшой 
магазин-ателье Gala, был на побе-
гушках у всего магазина. «Я мыл, 
упаковывал-распаковывал и об-
щался с покупателями, когда было 
много народу. Кажется, наши кли-
енты говорили обо мне боссу, по-
тому что заметили, что с того мо-
мента, как я только туда пришел, я 
относился к работе очень серьезно 
и с полной ответственностью», — 
вспоминал Ортега.

Атмосфера, царившая в этом 
ателье, сформировала его отноше-
ние к работе как к деятельности, 
смысл которой состоит далеко не 
только в генерировании прибыли. 
«Я храню, как сокровище, первый 
контракт от Gala», — говорил он.

15-ЛЕТНИЙ УПРАВЛЕНЕЦ

Поработав в Gala год, Ортега устро-
ился ассистентом в магазин более 
высокого класса — La Maja, где на 
тот момент работали его старшие 
брат и сестра. Его быстро повыси-
ли до менеджера, а на его место 

пришла 16-летняя Розалия Мера 
Гойенчена, на которой он женился 
спустя два года.

Получив достаточно опыта, 
Амансио уволился, и к 17 годам, 
в 1963 году, основал свою первую 
компанию  — GOA Confessoines 
(инициалы Ортеги задом напе-
ред). Стартовый капитал составил 
2,5 тыс. песет (меньше €20 на се-
годняшний день).

В небольшой мастерской шили 
женские стеганые халаты. Как пи-
шет О’Ши, халаты очень хорошо 
продавались. Реинвестируя боль-
шую часть зарабатываемых денег, 
Амансио поставил мастерскую на 
ноги и нашел посредника, кото-
рый выкупал у него весь произ-
веденный товар. Целью Ортеги 
было большое производство. Как 
пояснял Бланко в своей книге, в 
Галиции в связи с небольшим вы-
бором работы тысячи мужчин ра-
ботали в море, тогда как их жены 
сидели дома. «За небольшую плату 
они очень хорошо шили», — рас-
сказывал ему Ортега. Он начал 
организовывать тысячи женщин 
в швейные кооперативы. Это ока-
залось несложно. «Мы хорошо зна-
ли Амансио. Он был очень близок 
к рабочим», — описывала одна из 
участниц кооператива свои впе-
чатления от работы на Ортегу.

За десять лет работы Ортега на-
ладил связи с каталонскими тек-
стильщиками, которые продава-
ли ему ткани, минуя посредников, 
нарастил производственную мощь 

и собрал крупную базу клиентов. 
В начале 1970-х годов он занял-
ся распространением и нанял ко-
манду дизайнеров, а в 1975 году 
открыл в центре Ла-Коруньи свой 
первый розничный магазин. Он 
хотел назвать его Zorba, в честь 
персонажа фильма «Грек Зорба», 
которого сыграл Энтони Куинн, 
но получить права на использова-
ние имени персонажа не удалось. 
Магазин получил название Zara.

«БЫСТРАЯ» МОДА

Zara — основной и самый узна-
ваемый актив группы Inditex, 
которая была в 1985 году на базе 
GOA, и на сегодня является круп-
нейшей группой компаний в ин-
дустрии моды.

Успех принесла стратегия, 
противоречащая большинству 
принципов, по которым на рын-
ке создаются цепочки поставок. 
Zara работает без посредников 
и агентов. В отличие от многих 
поставщиков одежды, использу-
ющих аутсорсинг, изготавлива-
ет свою одежду по большей ча-
сти самостоятельно. Компания 
сама занимается закупкой ма-
териалов, дизайном, хранением, 
распространением и логистикой. 
«Наша бизнес-формула постро-
ена на очень маленькой накрут-
ке. Мы предпочитаем заработать 
меньше на каждой вещи, но про-
дать их намного больше», — объ-
яснял Ортега.

Главное — скорость: на выпуск 
новой модели, включая дизайн, 
производство и доставку в мага-
зины, заложено не более двух не-
дель. В Zara работают свыше сотни 
дизайнеров. Другим компаниям 
сложно выдержать такую гонку: на 
разработку только дизайна порой 
уходят месяцы, появление новых 
коллекций на полках возможно 
два-три раза в год. Для  рознич-
ных продавцов установлены жест-
кие графики размещения заказов 
и получения продукции, на достав-
ку в магазины должно уходить не 
больше 48 часов. Zara не стремится 
максимально наращивать объемы 
выпуска: компания распространя-
ет новые модели ограниченными 
партиями и дважды в месяц об-
новляет. Даже самые популярные 
модели не задерживаются на пол-
ках больше месяца, а значитель-
ные площади в магазинах Zara 
сознательно оставляются неза-
полненными. Таким образом по-
догревается интерес клиентов: как 
говорится в книге «Гений бизне-
са: более вдохновляющий подход 
к предпринимательскому росту», 
тогда как другие магазины одежды 
клиенты посещают в среднем че-
тыре раза в год, в магазинах Inditex 
они бывают почти 17 раз в год. Zara 
фактически стала синонимом ис-
пользуемого ретейлерами поня-
тия «быстрая мода».

Благодаря высокой посещаемо-
сти у Zara нет необходимости за-
кладывать существенные средства 

Zara является владельцем почти всех магазинов, где продается ее продукция. Конкуренты работают, как правило, 
по системе франшизы, которая ограничивает влияние производителя на состояние складских запасов в рознице
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Все время, пока Ортега находился в должности 
главы компании (он покинул ее в 2011 году 
в возрасте 75 лет), он предпочитал 
контролировать все происходящие в ней 
процессы

на рекламу. В результате Zara ста-
бильно опережает конкурентов по 
чистой прибыли. В 2015 году чи-
стая прибыль Inditex увеличилась 
в годовом исчислении на 14,8%, до 

$3,2 млрд. Для сравнения: чистая 
прибыль H&M в 2015 году соста-
вила $2,5 млрд, GAP — $920 млн . 
В целом группа Inditex последние 
десять лет подряд только увеличи-
вает прибыль и выручку. 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
И КОНТРОЛЬ

Разрабатывая цепочку поставок, 
Ортега сделал ставку на вертикаль-
ную интеграцию — непопулярную 
и в целом трудновыполнимую мо-
дель для индустрии моды. Он вы-
строил цепочку со сверхоператив-
ной реакцией и распространил свой 
контроль почти на все ее звенья.

Система строится на трех осно-
вополагающих принципах, пишет 
Harvard Business Review (HBR). Пер-
вый — в выстроенной в Zara систе-
ме коммуникации предусмотрено 
отслеживание продуктов на всех 
этапах производства и продаж в 
режиме реального времени. У Zara 
единый дизайнерско-производ-
ственный центр. Обычно после на-
чала очередного сезона производи-
тели одежды позволяют ретейлерам 
корректировать не более 20% объ-
ема заказов, но система комму-
никации в Zara позволяет коррек-
тировать до 40–50% изначальных 
заказов. Это помогает избежать пе-
репроизводства и распродаж.

Кроме того, Zara является вла-
дельцем почти всех магазинов, 
где продается ее продукция. Кон-
куренты работают, как правило, по 
системе франшизы, которая огра-
ничивает влияние производителя 
на состояние складских запасов в 
рознице. Руководство Zara само за-
дает необходимый ритм движения 
информации и продукции.

Наконец, компания в отличие от 
многих конкурентов владеет соб-
ственными фабриками по произ-
водству одежды, самостоятель-
но обеспечивает себя текстилем и 
красителями. Это позволяет кон-
тролировать объемы и сроки вы-
пуска и сохранять независимость 
от сторонних поставщиков, отме-
чает HBR.

НЕЛЮДИМЫЙ ЭНТУЗИАСТ

Все время, пока Ортега находил-
ся в должности главы компании 
(он покинул ее в 2011 году в воз-
расте 75 лет), он предпочитал 
контролировать все происходя-
щие в ней процессы. Даже празд-
ники, включая Новый год и дни 
своего рождения, он проводил на 
работе. «Если я хочу, чтобы все 
продолжало функционировать, я 
должен стоять на своем посту, как 
обычно», — объяснял он О’Ши.

Больше всего, вспоминал он, 
ему нравилось проводить время 
в дизайнерском отделе — огром-
ной комнате, заваленной черте-
жами и разнообразной одеждой, 
в том числе известных брендов. 
«Мы должны черпать вдохно-
вение в том, что нравится и что 
люди ищут на международном 
рынке! Здесь мы изучаем пред-
меты одежды, разбираем их, 
рисуем эскизы, собираем сно-

ва, адаптируем к нашему соб-
ственному стилю, выпускаем и 
отправляем в рынок», — объяс-
нял О’Ши  Ортега. У него не было 
собственного офиса. «Моя рабо-
та — это не бумажная работа, а 
работа на фабрике», — объяснял 
бизнесмен.

До 1999 года единственной 
фотографией с его изображени-
ем была фотография на удостове-
рение личности. «Я пытаюсь жить 
тихо, быть простым человеком, 
чтобы иметь возможность пойти 
туда, куда я хочу, выпить кофе на 
веранде на площади Мариа-Пи-
та, самом традиционном месте 
в Ла-Корунье, или прогуляться с 
коктейлем по улице, где никто не 
знает, кто я», — говорит он.

ВЕЛИКИЙ ФАЛЬСИФИКАТОР

В Zara есть специальный отдел 
из нескольких десятков человек, 
которые рассредоточены в нью-
йоркских клубах, бизнес-районах 
Парижа, барах и модных улицах 
Испании. «Мы называем процеду-
ру по анализу трендов проверкой 
в рыночных условиях на целевой 
аудитории», — говорил Ортега.

Представители Zara присутство-
вали на модных показах и копиро-
вали модели одежды, а затем чуть 
видоизмененные модели люксо-
вых брендов появлялись на пол-
ках магазинов испанской ком-
пании. Компанию неоднократно 
упрекали в плагиате, но каждый 
раз Zara утверждала, что не копи-
рует, а улавливают модные тенден-
ции. В частности, в 2008 году с Zara 
безуспешно судился французский 
модный дом Christian Louboutin, 
который утверждал, что испанская 
компания нарушила его товарный 

знак, выпустив туфли на очень вы-
соком каблуке с красной подошвой 
(называемые в народе лабутенами). 
Туфли Zara на тот момент стоили не 
больше $100, тогда как стоимость 
пары туфель Christian Louboutin за-
частую превышала $1 тыс.

В июле 2016 года испанскую 
компанию обвинила в плагиа-
те американская иллюстратор 
Тьюсдэй Бассен, по утверждению 
которой, модный бренд скопиро-
вал ее иллюстрации. Zara иниции-
ровала внутреннее расследование 
по этому делу и приостановила 
продажу вещей с иллюстрациями, 
похожими на работы Бассен.

Как писал журнал Fortune, с ана-
логичными жалобами выступили 
еще 11 дизайнеров. Один из них, 

Адам Куртц, выложил в интернет 
результаты сравнительного анали-
за своих работ и работ Zara. Име-
на остальных дизайнеров журнал 
не называл.

ПОСТОЯННЫЙ РОСТ

В 2001 году Inditex вышла на IPO 
на Мадридской фондовой бир-
же. Компания была оценена в 
$9,7 млрд. С тех пор ее капитализа-
ция фактически постоянно росла, и 
на 15 сентября 2016 года стоимость 
группы составляла $111,5  млрд. 
Как отмечает Forbes, компании 
удалось не только пережить гло-
бальный финансовый кризис, но 
продолжать улучшать финансовые 
показатели. С 2009 по 2014 год, по 
данным журнала, Ортега зарабо-
тал $45 млрд на принадлежащих 
ему акциях. По данным Inditex и 
терминала Bloomberg, по состо-
янию на конец 2015 года Ортеге 
принадлежало 59,3% ее акций на 
общую сумму $66 млрд.

Даже когда я был никем и у меня 
практически ничего не было, я 
мечтал о развитии и росте. Рост — 
это механизм выживания. Без ро-
ста компания умирает. Компания 
должна жить ради людей, кото-
рые вкладываются в ее рост. И те-
перь, когда мне 72, я чувствую то 
же. Ты не можешь перестать расти 
и развиваться», — говорит Ортега.

Ортега всегда был нацелен 
на развитие своих компаний. 
В 1988 году Zara совершила экс-
пансию за рубеж, открыв первый 
магазин в Португалии, в 1989-м — 
в Нью-Йорке, а в 2003-м — в России.

Сегодня сеть Zara насчиты-
вает свыше 2,1 тыс. магазинов в 
88 странах мира. В России — 91 ма-
газин Zara. Это один из ключевых 
для Inditex рынков. Даже в кризис 
2014–2015 годов в стране появи-
лось несколько новых магазинов 
Zara. По итогам 2015 года Россия 
стала для Inditex третьим рынком 
по числу магазинов (после Испа-
нии и Китая). 

При участии Георгия Перемитина

Бизнес Амансио 
Ортеги в цифрах

В $77,1 млрд 
оценивал состояние Ортеги 
журнал Forbes по состоянию 
на вечер 15 сентября

2-е место
в рейтинге богатейших 
людей мира по версии Forbes 
занимал Ортега 15 сентября, 
уступая лишь главе Microsoft 
Биллу Гейтсу

В $111,5 млрд 
оценивалась стоимость 
группы Inditex, 59% акций 
которой владеет Ортега, 
на Мадридской фондовой 
бирже (данные на четверг)

Свыше 7 тыс. 
магазинов Inditex, в том 
числе 2,2 тыс. магазинов 
Zara, работали на 88 рынках 
по всему миру в 2015 году

$45 млрд 
Ортега заработал на акциях 
Inditex с 2009 по 2014 год

Свыше 

$400 млн 
в год бизнесмен получает 
в виде дивидендов

Источник: данные Inditex, 
Forbes, Bloomberg
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Как оплатить задолженность через приложение «За границу!»

В отпуск без долгов
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Поездка за рубеж может 
не состояться из-за долга 
перед судебными приставами. 
Проверить и оплатить свою 
задолженность можно в новом 
приложении от Тинькофф Бан-
ка. Как работает этот сервис?

Задолженность по кредитам, нео-
плаченные штрафы и налоги могут 
стать причиной запрета выезда за 
границу, если общая сумма долга 
превышает 10 тыс. руб. Узнать свою 
задолженность дистанционно 
можно было и раньше — на сайте 
госуслуг или в официальном при-
ложении Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП). Там же 
можно оплатить долги с помощью 
различных платежных систем.

Тинькофф Банк в новом при-
ложении «За границу!» дает воз-
можность оплатить задолженность 
с любой карты напрямую. Сервис 
проверяет задолженность по базам 
Федеральной налоговой службы и 
ФССП. Приложение разработано 
не только для клиентов Тинькофф 
Банка — узнать задолженность и 
погасить ее может любой человек. 
Помимо проверки задолженно-
сти, пользователь будет по жела-
нию получать оповещения о но-
вых долгах в виде уведомлений в 
приложении, по СМС или на почту.

Приложение было запущено 
18 апреля в App Store и Google Play. 
Как рассказывает вице-президент 
по развитию мобильных сервисов 
Тинькофф Банка Максим Евдоки-
мов, оно рассчитано на всех, кто 
собирается за границу.

«По подсчетам ФССП, выезд из-
за долгов ограничен более чем 2 млн 

россиян. Если не проверить задол-
женность заранее, из аэропорта при-
дется ехать домой, а отпуск просто 
пропадет», — объясняет он. Причем 
в такой ситуации человек может ока-
заться случайно: например, если 
накопится много штрафов ГИБДД, 
которые должник не торопился 
оплачивать, продолжает Евдокимов.

Узнавать свою задолженность 
лучше как минимум за десять дней 
до поездки, советует Евдокимов. 
За это время информация о пога-
шении долгов дойдет до погранич-
ной службы, и запрет на выезд бу-
дет снят, говорит он.

Для проверки задолженности 
нужно ввести имя, фамилию, от-
чество и дату рождения. Узнать о 
долгах по налогам можно по номе-
ру ИНН или паспорта. Эти данные 

в приложении сохраняются, и при 
последующих проверках их не по-
требуется вводить заново. Оплатить 
задолженность можно сразу, указав 
данные карты и плательщика.

Корреспонденту РБК не удалось 
оплатить штрафы через приложе-
ние — пока оно работает со сбоями. 
По словам Евдокимова, сбои вы-
званы работой баз данных ФССП 
и ФНС: они не всегда корректно 
синхронизируются и обновляются, 
также бывают ошибки в реквизитах 
платежей. Все это, уверяет Евдоки-
мов, со временем будет исправлено.

Корреспонденту РБК удалось 
найти и оплатить эти штрафы с по-
мощью сайта Федеральной службы 
судебных приставов — деньги спи-
сались с карты. Платеж прошел че-
рез систему мобильных платежей 

«МОБИ.Деньги», а комиссия соста-
вила 2,3%. Тинькофф Банк в своем 
приложении берет комиссию в раз-
мере 0,5% от суммы платежа, но не 
менее 20 руб. Владельцы карт бан-
ка могут проводить платежи бес-
платно.

С помощью приложения Тинь-
кофф Банка погасить задолжен-
ность можно и по имеющейся на 
руках платежке — ее потребуется 
только сфотографировать. После 
оплаты в приложении можно со-
хранить информацию о карте, что-
бы при следующей оплате не вво-
дить ее номер и срок действия. 
Всего можно привязать пять карт.

Евдокимов говорит, что в при-
ложении могут появиться другие 
функции для выезжающих за ру-
беж: например, возможность дис-

танционно оформить визу. Также, 
вероятно, появится сервис для воз-
врата tax free.

Простые приложения для плате-
жей полезны всегда, и такими сер-
висами многие пользуются, говорит 
финансовый омбудсмен Павел Мед-
ведев. При этом он отмечает, что не-
достаток таких сервисов в том, что 
до пограничной службы информа-
ция о погашенной задолженности 
будет доходить долго, а именно это 
и является основным неудобством 
для расплатившихся должников.

Платежи через приложения 
давно доказали свою эффектив-
ность, и новое приложение, кото-
рое позволит совершать платеж в 
один клик и не копить задолжен-
ность, — это отличное решение, 
считает Алла Савченко, директор 
по продуктам сервиса «Яндекс.
Деньги», у которого есть приложе-
ние для оплаты штрафов ГИБДД. 
По ее мнению, популярность ново-
го сервиса будет зависеть не толь-
ко от возможностей, которые он 
предоставляет, но и от удобства 
использования приложения. 
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Характеристики 
приложения 

Приложение: «За границу!»
Платформа: iOS/Android
Стоимость: бесплатно
Разработчик: Tinkoff Bank
Количество скачиваний: 
более 10 000 (Andriod)
Последнее обновление: 
16 июня 2016 года/10 июня 
2016 года
Средняя оценка: 3,6 (Android)
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